



# RODEO DE CRÍA

## Una opinión.

Ing. Agr. Walter Lanfranco (1)



Hace unos días, tuvimos la oportunidad de escuchar una charla del Prof. Jaime Rovira y en su exposición parecía traducir todo aquello que pensábamos sobre el rodeo de cría y no eramos capaces de expresarlo en forma ordenada, teniendo en cuenta fundamentalmente el norte ganadero del país.

Coincidimos que a la vaca de cría, no se le da la importancia que se merece, quedando relegada tanto en predios criadores como de ciclo completo, siendo más grave aún la problemática de la reposición del rodeo.

En general es común escuchar de la ineficiencia del rodeo de cría, o de los bajos niveles de producción de carne por Ha. frente a la invernada. Tantas veces lo hemos escuchado que hasta cierto punto se ha transformado en un hecho real e inevitable.

Sin embargo esto no es tan así como aparenta, ya que un rodeo de cría, con un 80% de destete estabilizado, con pocos promedios de 150 kg. en los terneros, a una dotación de 0,73 UG/Há. produce 86 kg/carne por Há. lo cual es bastante más que el promedio nacional.

Por si nos quedan dudas los números son los siguientes:

. 100 vacas peso promedio 360 kg.  
. 80% marcación=80 terneros 160 kg. destete  
. 0,73 UG dotación

. 160 x 80 = 33 kg. de ternero por cada  
100 kg. de vaca entorada

100 x 360

. Cada vaca produce  $360 \times 33 = 110$  Kg. terneros  
.  $0,73 \times 110 = 86$  kg. carne/Há.

Si bien podemos discutir la simpleza de los números o la validez de algún parámetro utilizado, como ser la dotación,

llegamos a la conclusión que estas producciones pueden ser superadas en forma apreciable, pero para la finalidad del artículo son razonables.

Evidentemente si miramos los precios históricos, estaríamos produciendo un kg. de carne no valorado en nuestro mercado interno como se debiera, pero al día de hoy ya habrían señales que indicarían la posibilidad de un sobreprecio por este producto y esto modificaría sensiblemente la evasión económica de este sector.

Con estos números sólo pretendíamos llamar la atención sobre el rodeo de cría, que siendo la base de la producción de carne vacuna, no se ha merecido la atención que debiera. Basta con preguntarnos cuántas veces hemos entrado a los potreros de cría pero no para ver los hijos de tal o cual toro, o contar cuántas vacas falladas gordas hay para embarcar, sino para observar si estamos dando una alimentación adecuada, que permita un buen comportamiento del rodeo; o si falta sal en las bateas, etc.

Ejemplos hay en el país de buenas producciones en el rodeo de cría sobre campo natural, pero la idea es crear el cuestionamiento para luego analizar los elementos que están limitando las producciones.

Por último, no nos olvidemos que los procesos de cambio en el momento que se efectivizan son muy acelerados; teniendo la historia contemporánea ejemplos recientes, y en este caso estamos en un rubro que por su biología es muy lento.

## FE DE ERRATA

En nuestra Revista anterior N° 57, pág. 22 se publicó un artículo con el título «LA CALIDAD DE LOS FARDOS TAMBIEN IMPORTA», del cual se omitió el nombre del autor. Hacemos la aclaración correspondiente: el autor es el Ing. Agr. Roberto SERRENTINO, Técnico del Plan Agropecuario Regional Soriano

(1) Técnica del Plan Agropecuario. Regional Rivera.